

CAHIER DE CARÊME 2025

FACE À LA FAIM, UNISSONS NOS POUVOIRS

Ici, là-bas, ensemble, encourageons
l'agriculture durable et l'autonomie
des communautés paysannes.



**TERRE
SOLIDAIRE**

UN CARÊME CONTRE LA FAÏM ET POUR LA SOUVERAINETÉ ALIMENTAIRE

Depuis plus de 60 ans, le CCFD-Terre Solidaire et ses partenaires de par le monde s'engagent contre les inégalités, contre la faim et pour le développement. Nous accompagnons plus de 500 acteurs et soutenons leurs projets dans 71 pays. Cet engagement prend racine dans l'Évangile et la pensée sociale de l'Église.

Ce cahier de Carême est conçu pour animer le Carême 2025 avec des équipes diverses dans les diocèses (équipes pastorales, équipes d'aumônerie, de catéchèse...). Il est destiné à toutes les personnes souhaitant collecter pour la solidarité internationale en proposant des animations pour sensibiliser aux engagements du CCFD-Terre Solidaire, que l'on soit bénévole du CCFD-Terre Solidaire, membre d'un mouvement ou d'un service d'Église participant au CCFD-Terre Solidaire, ou toute autre personne. Ce cahier de Carême s'adresse aussi aux équipes liturgiques qui préparent les célébrations du mercredi des Cendres et du cinquième dimanche de Carême. Elles pourront animer ces célébrations en intégrant dans la prière de la communauté paroissiale une attention particulière à la solidarité internationale.

Cette année, nous vous invitons à vivre un Carême contre la faim et pour renforcer la souveraineté alimentaire à travers le monde et permettre une agriculture respectueuse des humains et de l'environnement. Ce cahier propose un parcours à vivre tout au long du Carême. La solidarité internationale se vit par les dons et la collecte, tout particulièrement au moment du 5^e dimanche de Carême (le 6 avril).

Bon Carême à toutes vos équipes.

Ce cahier d'animation est édité par le Comité Catholique contre la Faim et pour le Développement (CCFD-Terre Solidaire). Directrice de publication : Virginie Amieux. Coordination rédactionnelle : François Bausson. Comité de rédaction : François Bausson, Astrid Berge, Bertrand Gournay. Édition : Louise Clerc et Michaël Bouffard. Relecture : Élisabeth Maucollet. Conception graphique : Figures libres.

Imprimerie : Sipap Oudin. Brochure imprimée sur un support 100 % PEFC, contribuant à la gestion durable des forêts. PEFC (Program for the endorsement of the forest certification schemes)

Dépôt légal : novembre 2024

Référence : 516 05 24



Sommaire

- 04** Pour une agroécologie paysanne et solidaire
- 05** Les visages du Carême
- 06** Mercredi des Cendres : Animation liturgique en lien avec la solidarité internationale
- 08** 1^{er} dimanche de Carême : Semons des signes d'espérance
- 10** Pas en avant de l'agriculture et du climat, animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire avec Artisans du monde
- 11** 2^e dimanche de Carême : Creusons un sillon vers l'espérance
- 13** L'enjeu de la semence paysanne « au départ une graine... »
- 14** 3^e dimanche de Carême : Faisons germer des signes d'espérance
- 16** Il était une foi(s)... l'alimentation
- 17** 4^e dimanche de Carême : Contemplons ce qui advient par l'espérance
- 19** Tout le monde veut prendre sa place : Maman, j'ai faim !
- 20** 5^e dimanche de Carême : Récoltons les fruits de l'espérance
- 22** Le don nous relie à l'action de nos partenaires
- 22** Des outils pour animer le Carême
- 23** Partenaires du CCFD-Terre Solidaire, les médias s'associent à la démarche de Carême
- 23** 28 mouvements et services d'Église, membres de la collégialité du CCFD-Terre Solidaire



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.

Faites un don en flashant ce QR Code ou en vous rendant sur le site www.ccfid-terresolidaire.org





POUR UNE AGROÉCOLOGIE PAYSANNE ET SOLIDAIRE



Virginie Amieux,
présidente
du CCFD-Terre Solidaire

Dans son discours d'ouverture de la Journée mondiale de l'alimentation en 2020, le pape François invitait les organisations internationales à « promouvoir une agriculture durable et diversifiée, soutenir les petites communautés agricoles et coopérer au développement rural dans les pays les plus pauvres¹ ».

L'ampleur de la crise actuelle de la faim et de la malnutrition dans le monde est énorme. En 2023, le PAM² estime que 333 millions de personnes – sur les 820 millions souffrant de la faim – ont été confrontées à des niveaux d'insécurité alimentaire critiques sans savoir d'où viendrait leur prochain repas. Tandis que les petits agriculteurs et les paysans nourrissent environ 70 à 80 % de la population mondiale, il est choquant qu'ils représentent aussi 80 % des personnes affamées dans le monde et 70 % de celles vivant dans l'extrême pauvreté³.

Cela nous conduit à interroger les systèmes de production agricoles comme le font les Nations unies en instaurant de 2019 à 2028 une « Décennie pour l'agriculture familiale ». À l'échelle de la planète, les filières agricoles et alimentaires favorisent la spécialisation dans des productions d'exportation au détriment de l'agriculture vivrière et familiale durable à destination des marchés locaux et de l'autoconsommation, participant ainsi à créer une « économie de la faim ».

La sécurité alimentaire passe par une souveraineté alimentaire⁴ qui constitue le droit de chaque peuple à maintenir et à développer sa propre capacité à produire son alimentation de manière durable, facteur essentiel de la sécurité alimentaire au niveau national et communautaire, tout en respectant la diversité culturelle et agricole.

Au CCFD-Terre Solidaire, nous nous mobilisons aux côtés de nos partenaires pour accompagner le développement d'une agroécologie paysanne et solidaire, élément essentiel de la souveraineté alimentaire.

Durant le Carême, le Christ nous invite à partager l'espérance de la Résurrection. Espérance des paysans du Brésil, du Maroc et de la République démocratique du Congo ou des pêcheurs d'Inde lorsque nos partenaires agissent à leurs côtés pour la souveraineté alimentaire : accompagnement de systèmes de production durables et solidaires, règlement des conflits liés à la terre ou à la pêche, défense des droits...

Proposons à nos communautés chrétiennes de vivre la dimension internationale et diffusons autour de nous cette espérance !

Ensemble, engageons-nous contre la faim et pour la souveraineté alimentaire !



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.

1. Pape François – Discours à la FAO pour la Journée mondiale de l'alimentation - 2020.
2. PAM – Programme alimentaire mondial.
3. Déclaration des Nations unies sur les droits des paysans - 16 décembre 2022.
4. Notion introduite en 2018 dans la déclaration des Nations unies pour le droit des paysans et des travailleurs en zone rurale.

LES VISAGES DU CARÊME

FNSA – Maroc



IFDP – République démocratique du Congo



ASSESOAR – Brésil



SNEHA – Inde



Mercredi 5 mars 2025

MERCREDI DES CENDRES

ANIMATION LITURGIQUE EN LIEN
AVEC LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE



© Sébastien MAURAS/CCFD-Terre Solidaire

« Qu'il nous aide aussi à retrouver la confiance nécessaire dans l'Église comme dans la société, dans les relations interpersonnelles, dans les relations internationales, dans la promotion de la dignité de toute personne et dans le respect de la création. Que notre témoignage de foi soit dans le monde un ferment d'espérance authentique, une annonce des cieux nouveaux et de la terre nouvelle où nous habiterons dans la justice et la concorde entre les peuples, tendus vers l'accomplissement de la promesse du Seigneur. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas » § 25)

Temps de l'accueil

Mot d'accueil

Nous entamons aujourd'hui un chemin de conversion intérieure, guidés par l'espérance, le partage, et la solidarité.

En ce jour, nous sommes appelés à réfléchir sur l'importance de notre engagement envers les autres, particulièrement ceux qui souffrent de la faim et d'injustice. À cet égard, les bénévoles et salariés du CCFD-Terre Solidaire œuvrent sans relâche.

Le CCFD-Terre Solidaire est engagé avec des associations locales dans 71 pays à travers le monde, pour promouvoir le développement humain intégral et lutter contre les causes de la faim.

Nous vous invitons à considérer l'importance du don. Vos contributions permettent de financer des projets concrets qui transforment des vies et redonnent de l'espoir à des communautés entières. Le partage, dans toutes ses formes, est au cœur de notre foi et de notre témoignage chrétien.

Que ce temps de Carême soit pour chacun de nous une occasion de renouveler notre engagement à construire un monde plus juste et plus fraternel. Puisse notre cheminement vers Pâques être marqué par des gestes de générosité et de solidarité, reflétant ainsi l'amour du Christ pour tous les hommes.

Chant d'entrée :

« Préparez les chemins du Seigneur » (communauté du Verbe de Vie)

« Écoute la voix du Seigneur » (Rimaud/Berthier)

Introduction à la prière pénitentielle

Au début de cette célébration, reconnaissons que nous sommes loin d'apporter de l'espérance pour les femmes et les hommes de ce monde ici et là-bas en d'autres pays, et nous en demandons pardon à travers cette prière.

Chant de prière pénitentielle :

« Pardonne-moi » (Pons/Mediaclap)

« Jésus, Berger de toute humanité » (Rimaud/Berthier)

Temps de la Parole

1^{re} lecture : Jl 2, 12-18 (Appel à la pénitence)

Psaume : Ps 50, 3-4, 5-6ab, 12-13, 14,17 (Pitié, Seigneur)

2^e lecture : 2 Co 5, 20-6, 2 (Laissez-vous réconcilier avec Dieu)

Évangile : Mt 6, 1-6. 16-18 (L'aumône, la prière et le jeûne)

Éclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Nous comprenons immédiatement que Jésus ne remet pas en cause le bien-fondé de l'aumône, de la prière comme du jeûne, mais la manière dont ces gestes sont donnés : ton Père qui voit dans le secret te le rendra (6, 18).

Y a-t-il alors une manière de faire quelque chose de juste qui ne rende pas juste ? interroge ce récit de saint Matthieu.

Mais n'aimons-nous pas souvent faire voir ce que nous faisons pour les autres, au lieu d'agir de manière invisible pour les autres – même pour soi-même –, sachant que Dieu seul voit la sincérité du geste ?

Plutôt que se tromper soi-même dans l'image que l'on se donne de soi, Jésus propose de demeurer dans l'ignorance des conséquences de nos gestes de générosité envers les autres. Le CCFD-Terre Solidaire oriente depuis plus de 60 ans son soutien vers les populations les plus fragiles au travers d'actions efficaces et pourtant non visibles directement par le réseau de ses bénévoles.

Le regard du Père est un regard reconnaissant : ton Père te le rendra.

Ce regard gratifiant ne suffit-il pas ? Entrons dans ce chemin de Carême dans la confiance de ce regard gratifiant.

Homélie

Prière universelle

Chant de prière universelle :

« Accueille au creux de tes mains, la prière de tes enfants » (Gafah)

« Entends nos prières »

Pour les peuples qui souffrent de la faim, de l'injustice et des conflits. Que notre solidarité se manifeste concrètement par des gestes de partage et de soutien. Donne-nous la force et la volonté d'œuvrer ensemble pour un monde plus juste et fraternel. Seigneur, nous te prions.

Pour notre communauté chrétienne et toutes les communautés engagées dans la solidarité internationale. Que ce temps de Carême, que nous ouvrons, soit pour nous l'occasion de renouveler notre engagement envers ceux qui souffrent de la faim et de renforcer notre foi en un avenir de paix et de fraternité. Que nos actions témoignent de ta présence vivante parmi nous et de ton amour infini. Seigneur, nous te prions.

Intention libre ou intention locale que les équipes liturgiques peuvent préparer.

Temps de l'Eucharistie

Introduction prière du Notre Père

Nous sommes invités par le pape François, en cette année de jubilé, à être porteurs d'espérance autour de nous et à travers le monde. Cette espérance, nous pouvons la porter ensemble à travers la prière que Jésus nous a apprise en disant : *Notre Père...*

Communion

Chant de communion :

« Donne-nous le pain » (Sciaky/Valentin)

« Tu es là... » (Lauriou/Bossé)

Temps de l'envoi

Prière d'envoi à composer par la communauté locale

Mot d'envoi

2025 est une année de jubilé pour tous les catholiques à travers le monde. Le pape François nous invite pour cette année à être des pèlerins de l'espérance. Pour porter cette espérance autour de nous avec nos sœurs et nos frères dans notre communauté, mais aussi à travers le monde, le CCFD-Terre Solidaire vous invite à vivre un parcours de Carême aux couleurs de la solidarité internationale. Des animations seront proposées dans la paroisse et ouvertes à toutes celles et tous ceux qui souhaitent y participer [*donner les dates, heures et lieux*]. Nous vous proposons aussi de vivre personnellement ou en famille un chemin de Carême grâce au livret spirituel du CCFD-Terre Solidaire.

Il vous sera distribué à la sortie de l'église avec une enveloppe pour faire un don. Ce don permettra de soutenir les associations partenaires du CCFD-Terre Solidaire qui agissent dans 71 pays pour lutter contre les causes de la faim, notamment en élargissant l'accès à la souveraineté alimentaire. Pendant ce temps de Carême, nous sommes invités à aider les plus pauvres et les plus fragiles ici et à travers le monde. Votre don permettra de soutenir des femmes et des hommes qui s'engagent au quotidien dans l'espérance.

Chant d'envoi :

« Le sel de la Paix » (Gambarelli/Kempf)

« Choisis la vie » (Mère Teresa/Frère Jean-Baptiste de la Sainte-Famille)

1^{ER} DIMANCHE DE CARÊME
9 mars 2025

SEMONS DES SIGNES D'ESPÉRANCE

« Tout le monde espère. L'espérance est contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien, bien qu'en ne sachant pas de quoi demain sera fait. »

« Quel que soit le genre de vie, on ne peut pas vivre sans ces trois inclinations de l'âme : croire, espérer, aimer. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §1 et 3)



Éclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Ce premier dimanche de Carême nous engage sur le chemin étroit qui révèle les conditions de la victoire sur le Mal. Jésus y sème des paroles d'espérance, faisant appel à l'Écriture et à son lien unique avec Dieu son Père. Car l'enjeu du ministère de Jésus est là, dans les paroles du diable. Sitôt après avoir reçu le baptême et entendu la voix qui venait du ciel, le fils de Dieu est poussé par l'Esprit, dit le récit de saint Luc. Jésus s'apprête alors à vivre 40 jours seul. 40 jours qui évoquent la traversée du peuple de Dieu au désert et pour Jésus les souffrances de l'incarnation. Il est engagé à vivre physiquement et moralement les souffrances de ses frères et sœurs. Cette expérience atteindra son sommet sur la Croix et s'achèvera par la gloire de la Résurrection. « *L'homme ne vit pas seulement de pain.* » La tentation opérée par le diable sur l'imaginaire de Jésus l'amène à puiser en lui la force qui l'unit au Père, Celui qu'on ne peut mettre à l'épreuve et le seul à qui rendre un culte. Ce faisant, et aux dépens du diable, il annonce une autre nourriture permettant à l'homme de demeurer libre. Puissions-nous trouver dans la parole de Dieu la source de notre propre liberté.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Dt 26, 4-10

PSAUME : 90, 1-2, 10-11, 12-13, 14-15ab

2^È LECTURE : Rm 10, 8-13

ÉVANGILE : Lc 4, 1-13

Est RDC



IFDP, UNE AGRICULTURE POUR LA PAIX

Au Sud-Kivu, Innovation et formation pour le développement et la paix (IFDP) accompagne la construction de la paix par la résolution des conflits liés à la terre.

Dans cette région de l'est de la République démocratique du Congo, 90 % de la population vit de la terre.

Dans un contexte de conflits armés et de faiblesse de l'État, des tensions naissent au sein des communautés. Elles se cristallisent autour de la terre, du pouvoir et de l'identité, et il n'est pas rare que ces rivalités foncières dégèrent en violences communautaires et intercommunautaires.

Dans ce contexte, IFDP travaille à la résolution des conflits en accompagnant l'instauration d'un dispositif local de gestion foncière. Les membres d'IFDP s'appuient sur une reconnaissance du droit coutumier et les chefferies locales pour arbitrer les conflits entre paysans sur la propriété de la terre. IFDP développe aussi des outils de cartographie participative à partir

desquels ils peuvent établir des certificats fonciers. La solution proposée vient toujours des parties en conflit et est officialisée par la signature d'un document commun. Ce document a une valeur officielle et vient pallier l'absence de cadastre géré par l'État.

Une action tournée vers l'instauration d'un dispositif local de gestion foncière.

IFDP définit son action comme une « sociothérapie communautaire ». En complément de la résolution des rivalités, IFDP accompagne aussi les victimes à se recon-

struire personnellement. Ce travail autour des rivalités foncières permet de redévelopper le lien social en évitant les violences. Face à l'exploitation minière, forestière, ou les accaparements de terre, IFDP permet aussi aux communautés de retrouver un pouvoir de décision sur les modèles agricoles et alimentaires, à travers une agroécologie paysanne, c'est-à-dire une agriculture locale, familiale et respectueuse de l'environnement.



© William Dupuy/CCFD-Terre Solidaire

PAS EN AVANT DE L'AGRICULTURE ET DU CLIMAT

FICHE
D'ANIMATION

Animation proposée par le CCFD-Terre Solidaire
avec Artisans du monde

PROPOSITION

Le jeu du pas en avant est une création du CCFD-Terre Solidaire. Il s'agit ici d'une adaptation à la thématique Agriculture & Climat réalisée par Artisans du monde, en partenariat avec le CCFD-Terre Solidaire. Il met en avant l'accès aux droits fondamentaux.

Animation issue de la mallette ECSI du CCFD-Terre Solidaire en Centre Val de Loire.

DÉROULEMENT

Introduction

- Explication du principe du jeu de rôle : les gens vont incarner des agriculteurs du monde entier.
- Expliquez-leur que vous allez lire une liste d'affirmations positives de la vie quotidienne d'agriculteurs, et que si cela correspond ou convient à leur personnage, ils doivent avancer d'un pas. S'ils ne sont pas concernés, ils restent à leur place.

Jeu

- Placez les participants en ligne.
- Distribuez une carte par participant. Chacun doit avoir le temps de s'imprégner de son personnage.
- Les animateurs énoncent les situations (voir dans le lien en bas de page), et les participants avancent ou non d'un pas.
- Si les participants ne savent pas quoi répondre, ils peuvent avancer ou non en fonction de leur imagination. Il n'y a pas de bonnes ou mauvaises réponses !
- À la fin, chacun observe les positionnements du groupe.

Débriefing

- Qu'avez-vous ressenti lorsque vous aviez ou non par rapport aux autres joueurs ?
- Comment vous êtes-vous senti dans la peau de votre personnage ?
- Certains ont-ils eu le sentiment qu'ils n'avaient pas de possibilité d'agir sur certaines situations ? À quel moment ?
- Pendant le débriefing, chacun peut dévoiler son personnage.



Objectifs

Permettre à un groupe de prendre conscience des conditions de vie des personnes travaillant la terre dans différents pays. Sensibiliser sur les inégalités et les liens entre agriculture et climat.



Public

Adultes et lycéens
De 10 à 35 participants

Ressources nécessaires

- Un espace suffisamment vaste pour faciliter un déplacement sur une même ligne
- 23 cartes personnages/ rôles. Si plus de 23 participants, vous pouvez doubler certaines cartes (les personnages sont à retrouver via le lien en bas de page)
- Liste des situations (via le lien en bas de page)
- Post-it et stylos



Durée
45 min

Retrouvez l'ensemble de l'animation, la liste des personnages ainsi que la liste des situations des pages 92 à 106 du document en recopiant ce lien dans votre navigateur :
<https://mediatheque.ccfid-terresolidaire.org/mRB1g47pb>

2^E DIMANCHE DE CARÊME
16 mars 2025

CREUSONS UN SILLON VERS L'ESPÉRANCE

« La vie chrétienne est un chemin qui a besoin de moments forts pour nourrir et fortifier l'espérance, compagne irremplaçable qui laisse entrevoir le but : la rencontre avec le Seigneur Jésus. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §5)



Eclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Juste avant ce surprenant passage de l'Évangile de saint Luc, Jésus disait à ses disciples : « Si quelqu'un veut me suivre, qu'il renonce à lui-même, qu'il prenne sa croix chaque jour et qu'il me suive. » Puis quelques phrases plus loin : « Que sert donc à l'homme de gagner le monde entier, s'il se perd ou se ruine lui-même ? » Par ces mots, Jésus creuse pour nous un sillon vers l'espérance, vivant une expérience qui anticipe sa résurrection après sa mort sur la Croix. Pierre, Jacques et Jean sont avec lui, mais en présence aussi de deux personnages qui rappellent toute l'Écriture : Moïse et Élie. L'expérience est intense pour ces hommes qui garderont le silence en raison de l'intensité du moment au cours duquel ils entendent : « Celui-ci est mon fils, celui que j'ai élu, écoutez-le. »

Ce récit enrichit notre temps de Carême en laissant revenir en soi le patient dialogue entre Dieu et l'homme au long des temps passés en vue d'un rassemblement de tous en Christ. Et cependant violence et détresse humaine demeurent fortes partout dans notre monde. Faisons de ce temps de Carême un temps d'écoute par la lecture de l'Évangile du Christ.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Gn 15, 5-12.17-18

PSAUME : 26, 1, 7-8, 9abcd, 13-14

2^E LECTURE : Ph 3, 17-4, 1

ÉVANGILE : Lc 9, 28b-36

SNEHA, LA PÊCHE ARTISANALE FACE À L'ÉCONOMIE BLEUE

SNEHA (Éducation aux besoins sociaux et sensibilisation des humains) est une association travaillant avec plusieurs milliers de pêcheurs et pêcheuses artisans et artisanes principalement dans l'État du Tamil Nadu, ainsi que dans d'autres États et territoires côtiers en Inde.

Les communautés de pêcheurs et de pêcheuses font face au déploiement de l'économie bleue : une politique économique de développement de la rentabilité des côtes et des océans par l'exploitation touristique et industrielle dans de nombreux pays. « Les ressources terrestres ont été exploitées au maximum de leurs capacités. Il reste donc les ressources sous-marines, surnommées "milliards engloutis". La mer et ses ressources sont en effet devenues une ultime frontière des politiques économiques libérales. », explique Jesu Rethinam, directrice de SNEHA. Les communautés de pêcheurs et de pêcheuses sont aussi victimes des aléas climatiques de plus en plus fréquents et imprévus ainsi que l'érosion des côtes.

SNEHA agit pour une reconnaissance des peuples de l'océan.

SNEHA veut faire reconnaître la souveraineté de celles et ceux qui constituent les « peuples de l'océan » : l'ensemble des communautés vivant sur les côtes. Ainsi, SNEHA accompagne le développement de l'autonomie des organisations communautaires (coopératives de femmes, syndicats, groupes d'enfants issus des communautés côtières). SNEHA effectue aussi un travail de plaidoyer auprès du gouvernement afin d'inciter à la coconstruction des politiques liées à la gestion des côtes avec les populations directement concernées.

SNEHA travaille également à la protection des zones côtières. Et a notamment mené un grand programme de plantation de 7 520 palmiers sur les côtes du Tamil Nadu, ce qui a permis de ralentir l'érosion des rivages.

Dans le cadre de ses activités de recherche et de plaidoyer à l'international, SNEHA, avec d'autres organisations de pêcheurs et de pêcheuses, a mené une grande étude sur l'économie bleue dans six pays

montrant les impacts négatifs de ce modèle de développement sur les côtes. Les résultats des recherches ont été présentés à l'occasion d'une série de Tribunaux populaires, qui se sont tenus en ligne d'août 2020 à février 2021.

Inde



L'ENJEU DE LA SEMENCE PAYSANNE, « AU DÉPART UNE GRAINE... »

FICHE
D'ANIMATION

PROPOSITION

Il s'agit d'une animation pour découvrir l'enjeu des semences, leur origine géographique, mais aussi de comprendre l'enjeu pour les paysans d'avoir une souveraineté sur leurs semences et ne pas être dépendants de l'agro-industrie.

Animation issue de la mallette Agriculture du CCFD-Terre Solidaire en Midi-Pyrénées.

DÉROULEMENT

Introduction

- Disposez la carte du monde sur une table.
- Placez en bas de la carte, de façon aléatoire, les vignettes plantes et en dessous, en ligne, les vignettes graines.
- Mettez les fiches partenaires sur le haut de la carte en reliant avec une ficelle, tenue par de la Patafix, la fiche au pays concerné sur la carte.

Jeu

1. Les joueurs doivent mettre les vignettes des graines sur les vignettes plantes et tenter de les reconnaître en trouvant leur nom (vérifier au verso des vignettes si vous avez tout juste).
2. Ensuite placer sur la carte Peters les vignettes graines sur les pays concernés par ces semences, découvrir quelques-uns de nos partenaires dans ces pays et répondre aux questions de la fiche d'animation accessible via le lien en bas de cette page.

Débriefing

- Que ressentez-vous (êtes-vous surpris, interpellé) vis-à-vis des bonnes réponses, du combat de certains de nos partenaires ? Quels sont ceux qui vous impressionnent le plus ?
- Pensez-vous que ce jeu aura contribué à cerner certains enjeux de l'agroécologie et son importance dans le combat pour la souveraineté alimentaire ?



Objectifs

Découvrir les enjeux des semences paysannes à travers le lien entre graines et plantes correspondantes, ainsi que certains partenaires du CCFD-Terre Solidaire liés à cette culture.



Public

1 à 12 personnes à partir de 8 ans

Ressources nécessaires

- Carte Peters grand format ou à défaut une autre carte du monde
- Patafix
- Les vignettes graines et vignettes plantes (12 sont proposées, mais le jeu peut être réalisé avec 6, à imprimer, découper et coller pour faire du recto verso)
- 12 fiches partenaires correspondant aux pays des graines et plantes
- Ficelle pour faire le lien entre la fiche partenaire et son pays sur la carte
- Fiche animation à imprimer à partir du lien au bas de cette page
- Annexe à imprimer sur les enjeux des semences paysannes



Durée
45 min

Retrouvez l'ensemble de l'animation, la liste des personnages ainsi que la liste des situations des pages 6 à 8 et les annexes à partir de la page 55 du document en recopiant ce lien dans votre navigateur :
<https://mediatheque.ccfid-terresolidaire.org/mzXynoaVy>

3^E DIMANCHE DE CARÊME :
23 mars 2025

FAISONS GERMER DES SIGNES D'ESPÉRANCE

« La communauté chrétienne doit toujours être prête à défendre le droit des plus faibles. Qu'elle ouvre toutes grandes les portes de l'accueil avec générosité afin que l'espérance d'une vie meilleure ne manque jamais à personne. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §13)



Éclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Beaucoup parmi nous perçoivent dans les drames contemporains une punition divine. La perspective de Jésus est tout autre. Il dit ceci : « *Non je vous le dis, mais si vous ne vous convertissez pas, vous périrez tous de même.* » Il retourne la question sur chacun de nous. C'est au fond de soi que se joue l'essentiel de notre avenir. Loin de nous laisser abattre par les causes multiples des drames, Jésus nous renvoie très personnellement à ce que nous voulons vivre au fond de nous. Que voulons-nous faire de cette vie présente ?

Aussi, Jésus invente une petite parabole. Un propriétaire cherche à couper un figuier qui ne donne pas de fruits depuis trois ans, mais son employé lui propose de patienter et de voir comment ce figuier se comportera avec un peu de travail autour de son pied.

Plutôt que notre vie ressemble à celle de ce figuier stérile, faisons germer des signes d'espérance ; laissons-nous amender, travailler, améliorer par la demande de celles et ceux qui ont besoin de notre propre confiance en l'avenir. Les enfants, surtout, n'ont-ils pas besoin de la confiance des adultes pour se construire et transmettre « *l'espérance qui est en eux* » ?

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Ex 3, 1-8a.10.13-15

PSAUME : 102, 1-2, 3-4, 6-7, 8,11

2^E LECTURE : 1 Co 10, 1-6.10-12

ÉVANGILE : Lc 13, 1-9

Sud Brésil



ASSESOAR, LES FILIÈRES LOCALES FACE À L'AGROBUSINESS

Depuis 1966, dans l'État du Paraná au sud du Brésil, ASSESOAR met en lien et forme les paysannes et paysans face à l'agrobusiness pour développer une agriculture locale et durable.

L'Association d'études, d'assistance et d'orientation rurale (ASSESOAR) permet aux paysannes et paysans de l'État du Paraná dans le sud du Brésil de s'organiser et de porter une parole commune.

L'agrobusiness, depuis la fin des années 1960, fait pression pour concentrer les terres agricoles et spécialiser l'agriculture dans des productions destinées à l'export. Ces productions détruisent l'environnement, accaparent les terres empêchant le développement d'une agriculture locale, durable et familiale. Cela est favorisé par l'extrême droite toujours au pouvoir aujourd'hui à l'échelle locale. Pedro, militant du Mouvement des sans-terre, se souvient : « *L'un des policiers m'a dit : "On a l'autorisation de tuer les sans-terre."* »

ASSESOAR met l'accent sur l'urgence d'un accès à une alimentation saine

pour les populations. Elle forme les paysannes et les paysans au développement d'une agriculture durable et écologique et accompagne le déploiement de filières locales. Au moyen de l'éducation populaire, elle accompagne les communautés à s'organiser pour défendre leurs droits et le droit à une alimentation locale, écologique et rémunératrice.

L'association défend l'accès à une alimentation locale, écologique et rémunératrice.

ASSESOAR est dirigée par des paysannes et paysans et emploie des techniciennes et techniciens spécialisés en agronomie.

Elle agit spécifiquement

auprès des populations les plus fragiles : les communautés indigènes, les femmes. À travers les relations ville-campagne, elle sensibilise à la protection de l'environnement et de la biodiversité et permet des filières de consommation locales. Les conseils et la formation permettent aux agriculteurs et agricultrices de se libérer des contraintes de l'agriculture conventionnelle en améliorant leurs revenus et leur niveau de vie tout en préservant les méthodes de productions ancestrales.



IL ÉTAIT UNE FOI(S)... L'ALIMENTATION

FICHE
D'ANIMATION

PROPOSITION

Les participants découvrent ensemble des textes bibliques autour de l'alimentation puis ils les connectent avec des témoignages autour de la faim à travers le monde.

Animation issue de la mallette Parcours citoyen engagé, livret Alimentation du CCFD-Terre Solidaire.

DÉROULEMENT

Découvrir le texte biblique (10 min)

Divisez le groupe en 5 équipes et remettez à chacune un texte différent. Chaque groupe est invité à lire l'extrait de la Bible qui lui a été attribué et répondre aux questions suivantes :

- Quelles sont les principales idées et valeurs qui ressortent de ce texte ?
- Qu'est-ce que ce texte vous évoque sur les questions autour de l'alimentation ou le problème de la faim dans le monde ?

Découvrir les textes en plénière (20 min)

Une fois le temps écoulé, demandez aux participants de se réunir. Chaque groupe résume son texte et explique la problématique, la thématique sur laquelle il a échangé. Vous pouvez prendre quelques instants pour les réactions des autres groupes.

Lien avec le monde d'aujourd'hui (15 min)

Après avoir pris connaissance de tous les textes, invitez les participants à découvrir des témoignages de situations actuelles à travers le monde qui leur feront écho. Les témoignages sont tirés du chapeau. Les participants peuvent réagir aux témoignages et évoquer s'ils trouvent des liens avec les textes bibliques.

Débriefing (15 min)

Le groupe peut échanger sur des pistes de réflexion sur les situations actuelles et vers quelles solutions aller.

Invitez les participants à dépasser leurs premières idées autour de l'aide alimentaire, notamment pour aller vers des solutions plus durables – vous pouvez aborder la notion de souveraineté alimentaire (Cf. éditorial de ce cahier de Carême).

Références des textes bibliques à lire

- Gn 1, 11-31
- Ex 16, 11-27 puis Jos 5, 10-12
- Jn 6, 1-15
- Mt 25, 34-46
- Mt 13, 1-9

Les témoignages sont à retrouver dans la fiche animation détaillée (à partir de la page 21) de la version laïque de cette animation (voir lien en bas de page).



Objectifs

Découvrir, dans une perspective chrétienne, les enjeux liés à l'alimentation à travers le monde.

Exprimer sa sensibilité, ses opinions et son espérance chrétienne à travers l'interprétation des textes bibliques.



Public

Tous publics à partir de 14 ans

Matériel à prévoir

- Textes bibliques à imprimer
- Témoignages à imprimer
- Un chapeau



Durée

1 heure

Retrouvez la fiche d'animation détaillée avec les questionnaires ainsi que la version laïque de cette animation (avec des contes) à cette adresse : <https://mediatheque.ccfdd-terresolidaire.org/mTgMLU8SJ>

4^E DIMANCHE DE CARÊME
30 mars 2025

CONTEMPLONS CE QUI ADVIENT PAR L'ESPÉRANCE

« Si nous voulons vraiment préparer la voie à la paix dans le monde, engageons-nous à remédier aux causes profondes des injustices, apurons les dettes injustes et insolvables et rassasions les affamés. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §16)



Éclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

Jésus évoque sous la forme d'une parabole comment nous pouvons tous percevoir la vie du Royaume. Le temps du Carême voudrait nous préparer à contempler ce qui advient par une attitude d'espérance. Les détails ne manquent pas dans cette parabole. Conservons seulement cet élément ultime d'un père qui se réjouit, car il a retrouvé un fils qui n'est plus le fils du départ. Ce fils qui est retourné en lui-même après avoir dissipé son bien, dit le récit, est un fils qui découvre en lui la richesse d'un lien essentiel qu'il avait cru relatif : le lien avec son père.

L'argent de l'héritage avec lequel ce fils est parti vers un pays lointain montre que les liens entre nous peuvent devenir uniquement économiques. Autre chose est à recevoir et à offrir de chacun à chacun. C'est la grande leçon de ce récit. Jésus l'utilise contre ses détracteurs qui lui reprochaient de manger avec des pécheurs. Dieu ne nous regarde pas comme une masse humaine, sociale ou économique, mais il noue avec nous un lien toujours unique pour que la joie se répande autour de nous et si bien peinte par Rembrandt dans *Le Retour du fils prodigue*.

Lectures du jour

1^{RE} LECTURE : Jos 5, 9a.10-12

PSAUME : 33, 2-3, 4-5, 6-7

2^E LECTURE : 2 Co 5, 17-21

ÉVANGILE : Lc 15, 1-3.11-32

LA FNSA POUR UNE AGROÉCOLOGIE PAYSANNE AU MAROC

La Fédération nationale du secteur agricole (FNSA) réunit 16 organisations syndicales et associatives du secteur agricole à travers tout le Maroc.

Le monde agricole marocain est dans un contexte politique et économique favorisant uniquement l'agriculture industrielle et d'exportation qui accapare les terres et détériore l'environnement. Ce modèle agro-industriel surexploite tout autant l'environnement que les travailleuses et travailleurs. La FNSA a une position clé pour défendre des politiques économiques plus respectueuses des droits des paysannes et paysans et de l'environnement. En effet, elle fédère différentes organisations de l'agriculture, des eaux et forêts, de la pêche, des salariés des ministères ainsi que des organisations de femmes, de jeunes ou de retraités du secteur agricole. Ses analyses peuvent donc intégrer les différents points de vue.

Au Maroc, il existe des terres collectives. Elles bénéficient notamment à une agriculture locale. Cependant, de nombreux

investisseurs font pression sur les ayants droit de ces terres afin de les privatiser pour y installer une agriculture d'exportation. La loi empêche déjà les femmes de bénéficier de ces terres. Des luttes ont pu ouvrir des possibilités pour l'accès des femmes à ces terres. De par son implantation nationale, son statut syndical et la diversité de ses membres, la FNSA réussit à construire une analyse critique fine de ce que vivent les populations agricoles au Maroc.

Soutenir les populations agricoles contre le développement d'une agriculture industrielle et d'exportation.

La FNSA agit aussi pour le développement de l'agroécologie au Maroc. En lien avec l'association Terre et Humanisme Maroc, et soutenue financièrement par le CCFD-Terre Solidaire, elle a monté un programme d'initiation et de formation aux pratiques agroécologiques, par le biais d'une ferme-école. Une formation très complète (aux techniques agroécologiques, mais aussi politiques et au financement de leur activité) accompagne les petites exploitations à gagner en autonomie et à faire face à l'intense sécheresse qui frappe le pays depuis quelques années.

Maroc



TOUT LE MONDE VEUT PRENDRE SA PLACE : MAMAN, J'AI FAIM !

PROPOSITION

Animation inspirée du jeu télévisé *Tout le monde veut prendre sa place* autour de l'alimentation. Il s'agit d'une base de jeu quiz. L'animation peut être adaptée pour la faire vivre différemment à partir des questions. C'est un jeu qui peut aisément s'organiser dans un lieu de passage avec un public passant (sur un stand par exemple). Animation issue de la mallette pédagogique Agriculture du CCFD-Terre Solidaire Midi-Pyrénées.

DÉROULEMENT

Le présentateur ou la présentatrice pose au fur et à mesure les questions et donne ensuite les réponses et justifications. Il ou elle doit également comptabiliser les scores : 5 points pour une bonne réponse et 0 pour une mauvaise réponse.

Introduction de présentation

Annonce à dire :

Bienvenue à toutes et tous, dans cette édition spéciale de Tout le monde veut prendre sa place - « Maman, j'ai faim ! » Cette édition porte sur les causes de la faim dans le monde et de la souveraineté alimentaire. J'espère que vous êtes prêts !

Je rappelle les règles de ce jeu : je vais vous poser différentes questions et vous aurez 4 propositions de réponses. Ce sera à vous de trouver quelle est la bonne réponse en un temps limité (30 s) en présentant la fourchette avec la lettre de la question/réponses de votre choix.

Qui arrivera à détrôner XXXXXX (le nom du candidat qui a gagné à la précédente manche) ? Je vous souhaite à toutes et tous : bonne chance !

Questions

L'animateur pose les différentes questions et laisse aux participants 30 secondes pour répondre (choisir la fiche A, B, C ou D correspondant à sa réponse).

À la fin de chaque temps de 30 secondes, on peut annoncer la réponse, compter les points et lire le petit paragraphe d'explication. Selon l'attention du public, on peut aussi lire l'ensemble des exemples de partenaires ou seulement certains. Toutes les questions et les réponses sont à retrouver dans la fiche animation détaillée accessible via le lien ci-dessous.

Débriefing

Vous pouvez échanger avec les participants autour de leurs ressentis à travers les questions dans la fiche animation



Objectifs

Découvrir les causes de la faim dans le monde et amener les participants à se questionner sur les manières de lutter contre la faim notamment par la mise en place de la souveraineté alimentaire.



Public

Tout public à partir de 12 ans

Matériel à prévoir

- Support (tableau) pour noter les scores
- Des fiches A, B, C et D à imprimer à partir du lien en bas de page
- Un chronomètre



Durée

20 min

Retrouvez la fiche d'animation détaillée (de la page 33 à la page 38) à cette adresse : <https://mediatheque.ccfdd-terresolidaire.org/mzXynoaVy>

5^E DIMANCHE DE CARÊME
6 avril 2025

RÉCOLTONS LES FRUITS DE L'ESPÉRANCE

ANIMATION LITURGIQUE ET DE COLLECTE EN FAVEUR
DE LA SOLIDARITÉ INTERNATIONALE



« Oui, nous devons *“déborder d'espérance”* (cf. Rm 15, 13) pour témoigner de manière crédible et attrayante de la foi et de l'amour que nous portons dans notre cœur ; pour que la foi soit joyeuse, la charité enthousiaste ; pour que chacun puisse donner ne serait-ce qu'un sourire, un geste d'amitié, un regard fraternel, une écoute sincère, un service gratuit, en sachant que, dans l'Esprit de Jésus, cela peut devenir une semence féconde d'espérance pour ceux qui la reçoivent. »

(Pape François, « L'espérance ne déçoit pas », §18)

Temps de l'accueil

Mot d'ouverture

Au cours de chaque Eucharistie, nous sommes invités à renouveler notre baptême pour en récolter les fruits par l'Esprit saint. Il nous fait renaître à la vie comme l'eau qui traverse le désert dans la première lecture d'aujourd'hui : « *J'aurai fait couler de l'eau dans le désert, des fleuves dans les lieux arides, pour désaltérer mon peuple.* »

Nous sommes, nous aussi, invités à porter des fruits. Pour le CCFD-Terre Solidaire, porter des fruits, c'est s'engager au quotidien avec des associations partenaires, dans le monde entier, qui agissent auprès des plus pauvres et des plus fragiles afin de lutter contre toutes les causes de la faim. En cette célébration du 5^e dimanche de Carême, nous sommes invités à nous tourner vers la solidarité internationale. Nous portons dans notre célébration toutes les associations locales, partenaires du CCFD-Terre Solidaire, à travers le monde. Elles s'engagent pour préserver notre maison commune et à lutter contre la faim à travers une agriculture locale, écologique et durable. La quête de ce dimanche soutiendra celles et ceux qui agissent auprès des plus pauvres et des plus fragiles à travers le monde, pour lutter contre les causes de la faim et pour la solidarité internationale. Vous pourrez aussi faire un don au moyen d'enveloppes disponibles à l'entrée de l'église. Entrons dans cette célébration...

Chant d'entrée :

« Au cœur de ce monde »
(Rimaud/Berthier/Studio SM)
« Sur les chemins du monde »
(Scouarnec/Akepsimas)

Temps de la parole

1^{re} lecture : Jr 31, 31-34

Psaume : 125, 1-2ab, 2cd-3, 4-5, 6

2^e lecture : Ph 3, 8-14

Évangile : Jn 8, 1-11

Homélie

Prière universelle

Chant de prière universelle :

« Un mot, une phrase, une prière » (le Guichet)
« Sur la terre des Hommes fais briller ton amour »

1. Seigneur, en ce temps de Carême nous nous tournons vers toi avec une espérance profonde. Pour nos frères et sœurs du monde entier qui luttent chaque jour contre la faim en développant une agriculture locale, écologique et durable. Afin que ta lumière illumine les chemins d'espérance. Nous te prions.

Éclairage biblique par Bertrand Gournay, ancien aumônier national du CCFD-Terre Solidaire

« *Quand nous ne confessons pas Jésus-Christ, il me vient en tête cette phrase de Léon Bloy : "Celui qui ne prie pas le Seigneur prie le diable. Et quand nous ne confessons pas Jésus-Christ, nous confessons la mondanité du diable, la mondanité du démon."* »

Pape François (1^{re} homélie, mars 2013)

Le récit de ce jour porte précisément sur la rencontre de Jésus et d'une femme adultère accusée et persécutée par des pharisiens. Ces pharisiens sont chargés de faire appliquer la loi de Moïse, et Jésus leur montrera par un signe très simple que la loi est très relative à la manière dont on veut s'en servir : ou bien elle enferme les personnes dans un règlement sans sortie possible ; ou bien elle libère la même personne de l'enfermement en indiquant une direction dans laquelle nous sommes invités à marcher de manière réaliste sur nos possibilités, mais avec confiance en l'avenir. C'est pourquoï, plutôt que de condamner cette femme, Jésus lui dira simplement : « *Va et ne pèche plus.* »

Dans ces derniers jours du Carême, c'est le moment de récolter les fruits de l'espérance : le pardon de Dieu et son invitation à ne plus pécher.

2. Seigneur, pour celles et ceux qui ici dans nos quartiers et nos villages et là-bas dans les quartiers et villages du monde entier sont engagés pour construire un avenir meilleur. Que l'espérance née de la résurrection de ton Fils Jésus-Christ soit source de courage et de persévérance. Aide-nous à être des porteurs d'espérance et à accompagner celles et ceux qui en ont besoin avec bienveillance et amour. Nous te prions.

3. Intention libre ou intention locale que les équipes liturgiques peuvent préparer.

Temps de l'Eucharistie

Procession des offrandes

Pour la procession des offrandes, on peut apporter un globe. Il symbolise notre lien à l'humanité, à toutes celles et tous ceux, notamment les partenaires du CCFD-Terre Solidaire à travers le monde. Ils manifestent leur engagement contre la faim et pour la souveraineté alimentaire de tous les peuples. Nous les portons dans notre prière.

Puis on peut apporter des produits agricoles de notre région (céréales, fruits...) ainsi que des produits venant d'ailleurs, issus du commerce équitable (café, fruits secs...), qui représentent une agriculture locale ancrée dans son environnement et qui nourrit le monde à sa faim.

Et enfin on peut apporter les offrandes : le pain et le vin. Ils représentent les fruits de l'agriculture qui sont offerts pour être consacrés.

Collecte pour le CCFD-Terre Solidaire

La collecte se fera lors de la quête du jour ou à la sortie de la messe selon le choix de la paroisse ou du diocèse.

Le CCFD-Terre Solidaire s'engage et agit sur les causes de la faim, en soutenant des associations partenaires à travers le monde qui œuvrent notamment pour élargir l'accès à la souveraineté alimentaire.

Le CCFD-Terre Solidaire finance près de 600 projets portés par des organisations locales ou nationales dans 71 pays. Ces projets répondent avec des moyens adaptés à la population locale, aux problèmes qu'elle rencontre. Tout cela avec pour objectif de lutter contre toutes les

causes de la faim. Cela représente plus de 3,5 millions de bénéficiaires directs en Asie, en Afrique, en Amérique latine, en Europe de l'Est et au Proche-Orient.

Par notre offrande, mettons en action l'appel du pape François en cette année de jubilé : « *Laissons-nous dès aujourd'hui attirer par l'espérance et faisons en sorte qu'elle devienne contagieuse à travers nous* » (« L'espérance ne déçoit pas » § 25). En ce 5^e dimanche de Carême, la quête du jour sera reversée au CCFD-Terre Solidaire, pour soutenir financièrement celles et ceux qui agissent au quotidien contre la faim et pour la souveraineté alimentaire. Un grand merci pour votre soutien et votre participation.

Communion

Chant :

« Pain pour l'Homme » (Artaud)

« Pour former un seul corps » (Richard)

Temps de l'envoi

Mot d'envoi

À adapter si vous mettez en place l'une des animations de ce cahier de Carême du CCFD-Terre Solidaire pour le Carême 2025.

Durant ces cinq semaines, nous nous sommes mis en marche vers Pâques pour porter la lutte contre la faim et pour la souveraineté alimentaire. Des enveloppes sont toujours disponibles à la sortie de l'église si vous souhaitez faire un don. Nous vous remercions pour votre soutien.

À l'issue de la célébration, un temps convivial est prévu. Vous pourrez y découvrir des actions des partenaires internationaux du CCFD-Terre Solidaire, et partager des actions déjà à l'œuvre et/ou à envisager individuellement, en famille, en communauté, en équipe. Bon dimanche à tous.

Chant d'envoi :

« Un grand champ à moissonner » (Tassin/Perrier)

« Sur les chemins du monde » (Akepsimas)

LE DON NOUS RELIE À L'ACTION DE NOS PARTENAIRES

En qualité de membre du conseil d'administration national du CCFD-Terre Solidaire, en ce 5^e dimanche de Carême, j'attire votre attention sur l'importance pour le CCFD-Terre Solidaire de disposer de ressources afin de mener à bien ses actions. Ces ressources viennent essentiellement de vos dons.



Claude Besson,
membre du conseil
d'administration
national du
CCFD-Terre Solidaire

Dans son éditorial de mars 2024, Laurent Percerou, évêque de Nantes et accompagnateur du CCFD-Terre Solidaire, s'exprimait ainsi : « *Laissons creuser en nous la faim de l'amour fraternel, et la charité authentique pourra assouvir cette faim. Des frères et sœurs crient famine parce qu'ils sont empêchés de vivre debout, manquant du minimum pour vivre. Nous voilà invités, en ce 5^e dimanche de Carême, à écouter ces cris et chercher comment y répondre, selon nos moyens* » (Église en Loire-Atlantique, n°145, mars 2024).

Notre don nous relie à l'action de nos partenaires, ces femmes, ces hommes, ces enfants qui luttent chaque jour pour mieux vivre dans la dignité et satisfaire leurs besoins essentiels : se nourrir, se loger, être éduqué, trouver un travail. Ils savent davantage que nous ce dont ils ont besoin. Le CCFD-Terre Solidaire a fait du partenariat son ADN depuis plus de 60 ans. Il accompagne et soutient près de 600 projets dans 71 pays du monde, établissant une relation de confiance et de réciprocité avec ses partenaires. Cette confiance entretenue sur la durée pendant de longues années nous assure de la bonne utilité de notre don. Ayant rencontré de nombreux partenaires dans les pays du Sud et de l'Est ou lors de leurs venues en France, je peux témoigner de leur

expertise, de leur volonté, de leur énergie à utiliser nos dons dans la transparence et la recherche d'efficacité au-delà des difficultés de toutes sortes qu'ils affrontent dans leur pays, attestant qu'un avenir est possible au cœur de ce monde traversé par tant de conflits, d'injustices, d'insécurité alimentaire.

Pour nous, chrétiens, le don est avant tout une réponse au don de Dieu lui-même qui s'est donné totalement en son fils Jésus-Christ, nous communiquant son Esprit pour construire ce monde meilleur auquel tout être humain aspire ; monde nouveau, annonce du Royaume déjà présent au milieu de nous, mais toujours à construire patiemment dans l'espérance sans cesse renouvelée.

Bénévoles, membres de la collégialité, donateurs, vous le savez, si la mobilisation citoyenne est importante pour éduquer à la citoyenneté et à la solidarité internationale, votre don est essentiel, car plus de 80 % de nos ressources proviennent de la générosité du public.

Le sens du don et du partage, c'est que nous grandissons ensemble en humanité à partir de ce que nous partageons. Nous donnons, ce que nous pouvons, ce que nous avons, ce que nous sommes.

Merci de participer à cet élan de générosité avec le CCFD-Terre Solidaire, car depuis 60 ans, nous donnons à celles et ceux qui vivent sur place les moyens de développer des solutions durables contre la faim.

DES OUTILS POUR ANIMER LE CARÊME



Un livret spirituel : c'est un cheminement autour de la solidarité internationale tout au long du Carême comme premier contact pour des publics chrétiens.

Un kit numérique de recrutement de nouveaux et nouvelles bénévoles en amont et pendant le Carême.

Disponible à ce lien :

<https://mediatheque.ccfid-terresolidaire.org/m1o6AV9Df>

Des éléments de présentation des partenaires ambassadeurs (vidéos...) que vous retrouverez à ce lien : ccfd-terresolidaire.org/des-idees-pour-animer-le-careme-2025/



Soutenez nos partenaires aujourd'hui pour assurer demain la sécurité alimentaire des plus fragiles.

Faites un don en flashant ce QR Code ou en vous rendant sur le site www.ccfid-terresolidaire.org.



PARTENAIRES DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE, LES MÉDIAS S'ASSOCIENT À LA DÉMARCHE DE CARÊME

LA CROIX

Chaque jour, **La Croix**, journal d'information générale et politique, spécialiste du fait religieux, donne les clés pour comprendre le monde d'aujourd'hui et offre un espace de débat serein pour se forger des convictions. Il s'associe à la campagne de Carême du CCFD-Terre Solidaire, dans son édition quotidienne, en publiant des initiatives positives et solidaires menées par les partenaires de l'association. Le site la-croix.com abordera aussi les questions écologiques, les grands défis de la planète, et offrira des ouvertures spirituelles et pastorales. Enfin, **La Croix L'Hebdo**, chaque semaine, se fera l'écho des initiatives en France et dans le monde.

LE PÈLERIN

Le Pèlerin, c'est un rendez-vous hebdomadaire avec l'actualité : enquêtes, grands entretiens, récits de vie et reportages qui décryptent les enjeux de notre époque, avec un regard chrétien. C'est aussi un partage de valeurs et d'espérance au travers de rencontres, de parcours spirituels et d'initiatives solidaires en région. Depuis 150 ans, *le Pèlerin*, c'est l'actu à visage humain !

Prions en Église

Prions en Église, c'est une revue, un site, une appli au service de la prière personnelle et communautaire. Ils offrent à chacun, petits et grands, la liberté et la joie de s'inspirer de la parole de Dieu (lectures du jour, commentaires, prières), de vivre la messe quotidienne et dominicale et d'approfondir sa vie de foi (accompagnement dans les grands temps liturgiques, éclairages bibliques, conseils pour prier) : www.prionseneglise.fr



RCF, Radio chrétienne francophone, est un réseau de 64 radios locales qui propose à ses auditeurs un programme grand public, généraliste et de proximité. RCF est partenaire du CCFD-Terre Solidaire et met en place une programmation spéciale à l'antenne pour la campagne du Carême, avec notamment la diffusion d'un reportage.

28 MOUVEMENTS ET SERVICES D'ÉGLISE, MEMBRES DE LA COLLÉGIALITÉ DU CCFD-TERRE SOLIDAIRE

Action catholique des enfants (ACE)
Action catholique des femmes (ACF)
Action catholique des milieux indépendants (ACI)
Action catholique ouvrière (ACO)
Chrétiens dans l'enseignement public (CEP)
Chrétiens dans le monde rural (CMR)
Communauté vie chrétienne (CVX)
Conseil national de l'enseignement agricole privé (CNEAP)
Délégation catholique pour la coopération (DCC)
Institut religieux et solidarité internationale (IRSI)
Jeunesse étudiante chrétienne (JEC)
Jeunesse indépendante chrétienne (JIC)
Jeunesse indépendante chrétienne féminine (JICF)
Jeunesse mariale (JM)
Jeunesse ouvrière chrétienne (JOC)

Mission de la mer
Mouvement chrétien des retraités (MCR)
Mouvement chrétien des cadres et dirigeants (MCC)
Mouvement eucharistique des jeunes (MEJ)
Mouvement rural de la jeunesse chrétienne (MRJC)
Pax Christi
Scouts et Guides de France (SGDF)
Secrétariat général de l'enseignement catholique (SGEC)
Service national pour l'évangélisation des jeunes et pour les vocations (SNEJV)
Service national mission et migrations (SNMM)
Société de Saint-Vincent-de-Paul (SSVP)
Vivre ensemble l'Évangile aujourd'hui (VEA)
Voir ensemble

Semer la Bonne Nouvelle

**Seigneur, tu es le Semeur de Vie,
par ta Parole donnée à tous les vivants.**

**Seigneur, tu es le Semeur de Tendresse,
par ta Parole reçue dans le cœur des hommes.**

**Seigneur, tu es le Semeur de Courage,
par ta Parole qui germe
sur le chemin de notre vie.**

**Seigneur, tu es le Semeur d'Entraide,
par ta Parole qui nous aide
à porter beaucoup de fruits.**

**Seigneur, tu es le Semeur de Foi,
par ta Parole qui nous fait témoigner
de ton amour.**

Saint Fiacre



**TERRE
SOLIDAIRE**